

## VI REUNIÓN DEL CUPIA. DISCURSOS

### PRESENTACIÓN

La VI reunión del Consejo de Universidades públicas e Instituciones Afines (CUPIA), celebrada en la ciudad de Toluca el pasado 12 de diciembre de 1994, ofreció la oportunidad de conocer la proyección del nuevo gobierno de la república en torno a la educación superior.

En voz del subsecretario de Educación Superior e Investigación Científica, Luis Lloréns Báez, los 48 rectores y directores de IES presentes en la reunión, escucharon las líneas de acción que esa dependencia llevará a cabo. Resulta alentador el pronunciamiento del subsecretario Lloréns Báez cuando afirma que su función será la de facilitar y gestionar recursos, así como las oportunidades para que las IES se desarrollen hacia la excelencia.

En este marco, la VI reunión del CUPIA también fue propicia para dar continuidad a los proyectos y acciones emprendidos por las IES públicas del país, como informó en su oportunidad el secretario general ejecutivo de la ANUIES, Carlos Pallán Figueroa. El futuro de las IES públicas tiene que ver con el diálogo fluido entre los actores de este proceso; entre los objetivos del Estado y el de las propias IES para lograr esa conciliación de intereses, posiciones y puntos de vista diversos que señala Pallán en su discurso de inauguración de esa reunión del CUPIA.

La celebración de la VI reunión del CUPIA, como las anteriores de ese consejo, contribuyen a establecer ese nexo necesario y permanente entre las IES públicas y el gobierno para que la educación superior ofrecida por éstas se mantenga de acuerdo a las aspiraciones que señala el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Marco Antonio Morales.

A continuación, como en ocasiones anteriores, la *Revista de la Educación Superior* ofrece al público lector los discursos pronunciados en aquella ocasión y que sirven para ilustrar sobre el contenido y alcance de estas reuniones.

### PALABRAS DEL MTRO. MARCO ANTONIO MORALES GÓMEZ

*El Mtro. Morales Gómez es el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México.*

La ceremonia inaugural de esta Sexta Reunión Ordinaria es un espacio inmejorable destacar como afirmación indiscutible la importancia de la universidad pública mexicana y de aquellas instituciones que sin poseer el título de universidad se corresponden en sus acciones y en sus aportaciones con los propósitos y con la finalidad que le caracteriza, si enfatizo esta circunstancia es porque considero que las instituciones aquí representadas han conformado la estructura educativa que amparada en una legítima autonomía académica han coadyuvado en la concreción del ideal educativo consagrado en el artículo 3º de nuestra Carta Magna.

Por ello que sin menoscabo de la importancia y pertinencia del papel que hemos representado en la conformación del modelo nacional de educación superior, expreso mi credo por la universidad mexicana porque se ha constituido en una institución sustentada en un esquema de ciencia y cultura al servicio del hombre, afirmado permanentemente en la producción y recreación del conocimiento en la transmisión del mismo, y en la difusión y extensión de los resultados de estas dos acciones fundamentales, porque es poseedora de un carácter de institución al servicio de la humanidad que se manifiesten en la formación integral de hombres y mujeres productivos, creativos y de propuesta permanente sobre todo hoy que peligra el sentido mismo de la humanidad ante la repetición de esquemas, aparentemente, rebasados como el racismo y los nacionalismos oportunistas de última hora, reafirmando su identificación con nuestra rica tradición cultural que antepone la dignidad de todo ser humano a cualquiera otra circunstancia; porque se sabe comprometida en primer término con un orden cultural sustentado en la formación de seres humanos libres, capaces de intervenir positivamente en el desarrollo de la nación porque se identifica con los ideales de igualdad jurídica, política, social y cultural de los seres humanos arraigándose en el más fuerte sentido de la equidad y democracia

social, principios por los que se rige su naturaleza de institución de educación superior.

Porque está consciente de que es un espacio de cultivo y promoción de la justicia social y de que forma parte de un proyecto académico cultural plenamente identificado con los grandes movimientos liberadores y democratizadores que ha conocido el país y que ha conocido el continente, porque mantiene una permanente apertura su transformación y acepta la necesidad de la autovaloración adoptando la calidad como principio y como exigencia que debe pernear absolutamente todas sus acciones, porque no olvida la historia y por ello se remite a la consolidación del principio de la autonomía y de la libertad como condiciones insustituibles para el fortalecimiento de la academia en su más profunda expresión.

Sr. Dr. Luis Lloréns Báez, ayer compartió un lugar en este grupo de trabajo y sus aportaciones y su convicción por las instituciones públicas de educación superior enriquecieron los postulados fundamentales que nos sustentan. Hoy le recibimos con su nueva investidura y nos felicitamos de que el titular del Poder Ejecutivo Nacional le haya confiado esta alta responsabilidad, tenga usted la plena seguridad que seguirá contando con nuestro afecto y nuestra confianza y queda en nosotros la certeza de que en usted encontraremos comprensión, apoyo y deferencia.

Sr. Lic. Emilio Chauyffet Chemor, Gobernador Constitucional del Estado de México, agradezco su presencia en esta importante reunión de trabajo y le expreso una vez más la satisfacción de la comunidad universitaria del estado de México por el apoyo restricto que ha recibido de su gobierno, sin cortapisas le ratifico en presencia de mis pares que aquel compromiso expresado por usted el primer día de su gobierno en el sentido de que la Universidad Autónoma del Estado de México recibiría el mayor apoyo de su historia lo ha cumplido con creces y estoy convencido de que la productiva vinculación que ha propiciado con las diferentes áreas de su administración continuará fortaleciéndose en beneficio de la comunidad mexiquense.

Señores integrantes del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines sean ustedes bienvenidos a esta ciudad capital y reciban de los universitarios del Estado de México un saludo cordial y el mejor de sus deseos por una grata y una productiva estancia. Muchas felicidades señores.

## **PALABRAS DEL MTRO. CARLOS PALLÁN FIGUEROA**

*EI Mtro. Pallán Figueroa es secretario general ejecutivo de la ANUIES.*

El CUPIA se reúne en Toluca congregando 48 rectores y directores de instituciones de educación superior, la anfitriona de esta reunión es la Universidad Autónoma del Estado de México, casa de estudios que el 31 de este mes cumplirá 50 años de haber logrado su autonomía, casa de estudios que recoge la rica tradición liberal del original Instituto Literario y del Instituto Científico Literario de finales de siglo. La Universidad Autónoma del Estado de México, casa de estudios que representa el esfuerzo y la decisión de las universidades públicas por contribuir a su estado y a la sociedad de la cual forma parte y que como ya lo indicaba hace unos momentos el señor rector se siente portadora y solidaria de las mejores causas de las universidades públicas. La Universidad del Estado de México es también una casa de estudio que en su tradición liberal ha albergado alumnos y profesores, todos ellos mexicanos ejemplares de la talla de Ignacio Ramírez, Ignacio Manuel Altamirano, Andrés Molina Enriquez y en tiempos más recientes el alumno, profesor y director Adolfo López Mateos.

Quiero saludar en este acto al señor gobernador en su calidad de exalumnos de esta casa de estudios, profesor, y profesor en receso que aspira según lo confesaba hace unas semanas en un acto similar a volver e integrarse a su cátedra en la Facultad de Derecho.

Bajo estos signos de historia, tradición y pertenencia, Toluca y la Universidad Autónoma del Estado de México son el marco para esta Sexta Reunión, pero también son el marco para recibir en su primer acto oficial al nuevo subsecretario de Educación Superior e investigación Científica, el Dr. Luis Lloréns Báez. Como ya lo mencionó el rector Morales, en Luis Lloréns encontramos a un entusiasta promotor y líder de la educación superior en su universidad pero también como lo demostró en el seno de este Consejo, en el seno del Consejo Nacional y en el conjunto de actividades organizadas por ANUIES en múltiples actos.

Coinciden en esta reunión o coincide esta reunión con un momento singular, es el inicio de una nueva gestión federal la cual siempre resulta esperanzadora por muchas razones, entre ellas y ahora las personas que la integran y los propósitos que las animan, pero también coincide con la maduración de proyectos en el seno de este consejo, de este modo la reunión se aboca, principalmente, a darle continuidad a las acciones y proyectos antes emprendidos o a iniciar otros muy importantes para el futuro de la educación superior y de las universidades públicas del país.

Entre los primeros acciones y proyectos de continuidad están los siguientes: esta reunión deberá concluir con una posición del Consejo en torno a la difusión cultural, el tema se inicia hace un poco más de un año en Ensenada y se ha tratado en las reuniones subsiguientes, para esta reunión llega el documento relativo al papel de la difusión cultural en las universidades públicas que sería el marco dentro del cual se concibe este importantísimo quehacer y esta función básica a las universidades, pero llega también el instrumento que propuso, formuló, diseñó, elaboró el rector Marco Antonio Morales, el llamado fondo para el desarrollo de la función de extensión de la cultura, el FODEDIC, planteado sólida y lúcidamente por Marco Morales y que en esta reunión deberemos de tomar una decisión final sobre el mismo.

En esta reunión también se presentaran los avances al proyecto de Nueva Legislación en Materia de Educación Superior, una idea que ha estado rondando durante tiempo en el seno de este Consejo y los señores rectores y directores conocerán los avances correspondientes. Igualmente y de manera muy importante esta reunión podrá ser el inicio de una nueva fase en materia de una preocupación que se remonta a varios años, la necesidad de conectar las universidades a una red de teleinformática que funcione y funcione bien, los avances en materia de organización de este serán presentados y eventualmente turnados a su decisión.

Pero también, como ya mencionaba en el seno de este Consejo se presentan proyectos y acciones por primera ocasión, el principal y potencialmente más relevante para los próximos años es el documento llamado *El Mundo Actual de 1a Educación Superior y Propuestas para su Futuro Desarrollo* . Aunque solo se trata de un esbozo de lo que podría ser en unos meses un conjunto de documentos sólidamente fundamentados y sobre todo tamizados por la opinión de todos los titulares de las instituciones de educación superior aquí presentes, aunque solo se trata de un esbozo repito, indica ya la preocupación que existe en ANUIES por reconocer la propia circunstancia en la cual se encuentran las universidades y centros de educación superior y proponer, por sí mismos caminos de solución, desde luego se trata de estar preparados para el momento en que ANUIES sea convocada formalmente a la consulta para la integración del Programa del Sector Educativo en consonancia con el Plan Nacional de Desarrollo, que a su vez deberá expedirse de acuerdo con lo previsto en el propio texto constitucional.

En suma, esta reunión se propone conciliando los intereses, posiciones y puntos de vista de instituciones muy diversas, continuar trabajando por un mejoramiento de la educación superior, continuar trabajando en el ámbito específico de las instituciones públicas, autónomas o no. Con esto titulares de las instituciones reconocen una vez más que la causa de la educación sigue siendo una causa fundamental para el mejoramiento de los niveles de bienestar de México.

Agradezco la hospitalidad de la Universidad Autónoma del Estado de México y a todos ustedes, muchas gracias.

## **PALABRAS DEL DR. LUIS LLORENS BÁEZ**

*El Dr. Llórens Báez es subsecretario de Educación Superior e Investigación Científica*

Quisiera que me permitieran al iniciar esta nueva etapa comunicarme en forma directa y personal con el nuevo rector de la Universidad Autónoma de Baja California, quiero transmitirle al rector mi felicitación y decirle que la misma exigencia que tuve como rector la tendré ahora para mí mismo en la conducción de esta nueva encomienda, que no le pediré a nadie, a nadie de Baja California lo que no le pida a mis compañeros de las otras universidades, que el ejemplo será puesto en la propia Subsecretaría, que trataremos de llevar adelante la encomienda que el Señor Presidente nos ha encargado con la mayor responsabilidad y

la mayor convicción de que todas las universidades tienen la misma categoría, la misma calidad y la misma importancia para nuestro país.

En esta nueva etapa nos proponemos desde luego intensificar la comunicación, definir conjuntamente compromisos de trabajo que nos lleven a la meta común, ampliar la oferta educativa con calidad, hacerlo pensando en las necesidades del país y, particularmente, en la de los grupos menos privilegiados, y hacerlo con un sentido de humanismo y de calidad moral que en las universidades siempre ha florecido y ha sido una de sus esencias fundamentales.

La Subsecretaría así nos lo ha encargado, el señor Alati tendrá como punto fundamental el apoyar a la educación superior, el facilitar y gestionar para ella los recursos, las oportunidades y todos aquellos elementos que le permitan crecer y desarrollarse con un rumbo definido hacia la excelencia.

Habrà, desde luego, la tarea importante de lograr una mucha mejor coordinación, por una parte entre los órganos que componen el sector desde la perspectiva gubernamental, pero también con ANUIES, con FIMPES, y los demás organismos que componen la estructura propia de las instituciones. Intensificaremos pues la comunicación como un punto importante de partida. Trataremos en conjunto con los directivos de las instituciones en desarrollar normas, modelos, esquemas que propicien la calidad académica, que fomenten la eficiencia administrativa y que favorezcan la apertura institucional, nacional, internacional.

Procuraremos en todo momento fortalecer la calidad a través de una mayor relación interinstitucional, la apertura de las instituciones, la flexibilidad de sus estructuras académicas, la oportunidad que nos brinda un mundo cada vez más abierto y comunicar es una oportunidad que desde luego habremos de aprovechar al máximo de nuestras fuerzas e imaginación.

Buscaremos pues continuar desarrollando fórmulas para incrementar recursos, para aprovechar las gestiones de las universidades y apoyarlas en ello, y tratar siempre de que todo lo que hagamos llegue a los jóvenes, que todo lo que hagamos en nuestro trabajo cotidiano llegue al aula, que el resultado final de nuestro esfuerzo sea una juventud mejor preparada y un país con una mayor proyección y conciencia de su ser a través de la educación superior.

El día de ayer el señor rector de la Universidad Autónoma del Estado de México tuvo la gentileza de invitarme a ver el coso vitral de Leopoldo Flores, en él pude observar lo que he observado como ser humano y como mexicano en muchos otros lugares, pero ahí maravillosamente plasmado por el artista, la lucha permanente entre lo que debemos hacer y lo que a veces nos limita, esta lucha interna y externa que como sociedad libramos continuamente.

Le agradezco al rector esta oportunidad de visitar los conceptos importantes en los que se sustenta la vida de un universitario, que es lo que soy, y comparto plenamente el credo que él expreso hace un momento, me sumo a él y me mantengo en él como una fórmula importante e indispensable para hacer crecer a la educación.

La meta final no es el definir estructuras burocráticas o definir procesos o procedimientos, la meta final es México, esa es nuestra meta y es la que como rector compartí y ahora como subsecretario enaltezco y habremos por ella de trabajar.

## **MENSAJE Y DECLARATORIA INAUGURAL DE LA VI REUNIÓN ORDINARIA DEL CUPIA POR EL LICENCIADO EMILIO CHAUYFFET**

*El Lic. Emilio Chauyffet es gobernador constitucional del Estado de México.*

Celebro esta oportunidad que me permite encontrarme con los Rectores y Directores de las principales instituciones de educación superior e investigación del país, les doy la más cordial bienvenida al estado de México, saludo al Mtro. Luis Lloréns, subsecretario de Educación Superior e Investigación Científica quien asiste a esta Sexta Reunión Ordinaria del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines con la alta representación del Señor Presidente de la República.

Como el Dr. Ernesto Zedillo lo señaló al protestar su encargo, a lo largo de nuestra historia la educación ha sido el medio más importante de superación individual y colectiva y de justicia social del pueblo mexicano, por ello no es circunstancial que el tema educativo haya formado parte de los debates iniciales de la nación y de los que a estos siguieron, la encontramos en la carta de Apatzingan en el igualitarismo de los sentimientos de la nación, en la guerra de reforma que fue lucha por la libertad, también en la Revolución donde se consagra finalmente como derecho fundamental de los mexicanos.

De la misma manera que la historia de México ha sido la de la educación nacional, nuestro porvenir y prosperidad como nación dependerá en gran medida de lo que hagamos o dejemos de hacer en materia educativa.

Decía Reyes Heróles, la educación no es el remedio para todos los problemas, ni puede cambiarse una sociedad sólo a través de ella, pero puede movilizar las conciencias en la búsqueda de una sociedad cualitativamente mejor. Esto es especialmente cierto en el caso de las instituciones de educación superior, toca a ellas estimular la reflexión y la crítica creativa, conciliar vocaciones con el sentido social de las profesiones, conjugar calidad con la multiplicación de oportunidades de acceso, conseguir que cada vez más los que hacen enseñen y los que enseñen hagan.

Mucho hemos avanzado en la educación superior, ya no es rigurosamente cierto aquello que señalaba Caso de que con el título profesional sustituimos el título mobiliario.

Hoy de las instituciones educativas están egresando hombres y mujeres, más comprometidos con los valores de la justicia y la libertad, que siendo capaces de servirse así mismos, sirven a su comunidad. En mi gobierno, por ejemplo, y lo digo con mucho orgullo la Universidad ha llegado al poder, tres exrectores y más de siete directores de facultades o escuelas de nuestra Universidad ocupan cargos relevantes en la administración a mi cargo.

Pero todavía hay un largo trecho por recorrer, desde los niveles educativos iniciales tenemos que hacer que la educación sea más que asimilación de datos, hay que lograr que ella se traduzca en pensar por cuenta propia, en investigar, en saber encontrar y en nunca dejar de cuestionar, escudriñar y buscar.

Tenemos que estrechar la vinculación de la investigación con la docencia, conjugar más la ciencia y la técnica con las actividades productivas, relacionar egresión con empleo, emanar la investigación científica con la humanística, resolver el añoso y el pesado tema del financiamiento de la universidad pública.

Tenemos que hacer que la educación superior como tarea nacional responda a los reclamos regionales, que sea más cercana, que esté con mayor pertinencia cerca de los requerimientos locales para que efectivamente permita modificar la realidad cotidiana y hacer la mejor, tenemos que hacer que la oferta educativa se traduzca en verdadera igualdad de oportunidades de acceso para todos, México destina la mayor parte de su presupuesto a la educación, y sin embargo no es suficiente.

En nuestro estado más del 50% de los recursos públicos se dedica a las tareas educativas, tenemos el sistema educativo más grande del país y nos sentimos orgullosos de lo que con su esfuerzo comprometido están realizando nuestros maestros, contamos con espléndidas instituciones de educación superior, entre las que destaca la Universidad Autónoma del Estado de México, con su rector de excelencia Marco Morales, pero aún así es necesario conseguir que más mexicanos estén en posibilidad de acceder a mayores niveles educativos, alcanzar la excelencia en su formación en nuestras instituciones de educación superior. Son ellas reflejo de la libertad, la pluralidad del país, tienen que ser también reflejo del vigor, del México en transformación.

Las instituciones de educación superior y los centros de investigación juegan un papel fundamental en nuestro desarrollo como nación, en manos de ustedes está en buena medida coadyuvar, hacer que este acierto sea cada vez más real, hago votos porque los resultados de esta reunión permitan seguir avanzando por el camino de la educación, que por el reclamo de hoy y exigencia de mañana es el único, el auténtico camino de México, procedo con estas reflexiones a la inauguración.

Me es muy grato este 12 de diciembre de 1994 declarar formalmente inaugurada la Reunión Ordinaria del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines deseándoles éxito en el desarrollo de sus trabajos convencido de que el triunfo y los resultados de ésta serán sin duda camino andado en la historia y evolución de nuestro país.

Muchas Gracias.